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快乐教育提兴趣 培养人才抓输送
访保定市体操队主教练宋莉莉

情有独钟 力夺金牌
小记唐山代表队游泳运动员葛译文

□本报记者 周强

在省运会体操项目比赛现场，随

着保定队的小队员们转换赛场，始终

有一个人跟她们形影不离，忙前忙后，

她就是保定体操队的主教练宋莉莉。

“我们其实就是一个高级保姆，除了指

导孩子们的训练，还要照顾好她们的

生活”。宋教练乐呵呵地说，她对待这

些队员就像自己的孩子一样。“因为孩

子这么小，出来比赛，教练一定要高度

负责，吃喝拉撒都得管，昨晚上有一个

孩子发烧 39度多，为了防止出现兴奋

剂问题，我们及时给孩子进行物理降

温，并在医护人员的指导下给孩子合

理用药”。

据宋教练介绍，本次体操比赛决

赛，保定队共有 39名队员参赛，其中

男队员 18名，女队员 21名。在 9月 9

日的第一个比赛日当中，保定女队发

挥出色，一举夺得了 5-6岁组的团体

银牌。“孩子们基本都发挥正常，个别

表现好的还超常发挥。”虽然没能拿到

金牌，但宋教练却并没有太多的遗憾，

“石家庄拿的第一名，实事求是地说，

我们跟石家庄队确实还存在一定的差

距，关键是通过这次比赛，队员们增长

了比赛经验，认识到了自身的不足，这

些收获都很珍贵”。

小队员们虽然只有五六岁的年

纪，但练体操都已经两三年了，宋教练

表示，这些孩子都是她从幼儿园精心

挑选的好苗子，“我选体操苗子先看眼

睛，精气神好、有点小调皮，但又特别

聪明的孩子是我最喜欢的。当然前提

是身体条件必须符合要求，尤其是手

臂必须直，这是关键，再有，个子小巧

也是选材需考虑的重要因素”。

在日常的训练中，宋教练特别关

注孩子们的心理状态，她提倡基础的

训练应该是快乐的，“很多人印象当中

体操是最苦的项目，孩子们训练就得

吃苦，这个观念应该改改了，入门阶段

应该以玩为主，以玩代练，以趣味性去

吸引孩子。刚开始训练的孩子可以在

游戏当中跳跳小海绵，两个人一组，互

相压压腿，等孩子们完全适应了以后

再逐渐提高要求，严格训练，追求完成

参赛任务”。

在宋教练的队员中，有位叫张熙

彤的小朋友在这次比赛中表现出色，

“她就是对体操特别感兴趣，特别喜欢

体操，虽然她开始训练比较晚，但她的

柔韧性和表现力都特别好，进步非常

快”。宋教练介绍说，张熙彤家住在徐

水，离保定市较远，只能在周末的时候

赶过去训练，“每周训练一天半的时

间，这个暑假集中训练，成绩突飞猛

进”。“我现在还是有点胆子小，在蹦床

的时候双腿有点分不开”。小熙彤说，

即便是面临困难，她也要在体操的训

练道路上继续前行，毕竟这是她最大

的爱好。

由于很多队员都是第一次参加正

式比赛，心里紧张是在所难免的，这时

候心理疏导就变得尤为重要，“有的孩

子就找到我说好紧张，我就开导她们

不用紧张，做坏了动作，教练也不会批

评，只要努力了就行，通过聊天缓解孩

子们的紧张心理。比赛过程当中，孩子

们还是挺放松的，发挥出了平时训练

的水平”。

体操是一个基础大项，也是人才

输出的重要渠道，对孩子能力的培养

显得十分重要，“作为基层来说，我比

较注重两个方面的工作，一个是孩子

的基础能力训练，一个是人才输送”。

据宋教练介绍，这些年来，保定体操

队不仅向省体操队输送了一批优秀

运动员，还向跳水、蹦床、冰雪等项目

输送了一批跨项运动员，“有一名孩

子跨项输送到空中技巧队，12 岁的

时候就拿到了全国锦标赛的冠军，这

跟他之前打下的体操基础是密不可

分的”。宋教练表示，她将继续抓好队

员们的基础训练，不断提升孩子们的

综合能力，为体操人才培养添砖加

瓦。

□本报记者 周强

9月 9日晚，在邯郸市综合体

育馆内，省运会游泳项目决赛拉

开帷幕，唐山选手葛译文奋力拼

搏，摘得 50米蛙泳项目的金牌，

为唐山代表队再添一金。

“孩子从 6岁就开始练习游

泳了，到目前已经练了五六年

了”。看到葛译文拿到金牌，她的

妈妈邢女士非常开心，“孩子从小

就有一个体育梦，能够在省运会

的赛场上夺得金牌，也算是圆了

他的一个梦想”。

据邢女士介绍，她的丈夫是

从事篮球运动的，或许是受到父

亲的影响，孩子从小就对体育感

兴趣，“当时孩子有点不爱吃饭，

为了让他增强体质，我们选择让

他参加游泳练习”。初次接触游

泳，葛译文的积极性并不高，甚至

一度有些抵触，为了能让他坚持练

下去，邢女士和爱人软硬兼施，“有

时候说急了就狠狠地训他，有时候

就哄哄，总之就是想尽办法让他练

游泳”。

最初的几年，葛译文也陆续参

加过一些比赛，但表现平平，成绩

一般，在小学 4年级的时候，他迎

来了一个重大的突破，“当时是参

加了一个省级的比赛，获得了第二

名的成绩，这个事让他有了很大的

自信，开始专注地去练习游泳。”

经过五六年级的一个成长瓶颈期

后，在今年的省运会上终于实现了

金牌的突破。

“这个孩子条件特别好，因为

他父亲是篮球专业运动员，他也完

美继承了父亲的身高优势，他的协

调能力也不错，属于努力一点点就

收获一大截的类型。”教练曹春平

评价道，目前，葛译文正处于上升

阶段，如果继续努力，成绩一定还

有大的发展，“他的蛙泳和混合泳

是主项，9 月 10 号，在我的鼓励

下，他参加了 100米蝶泳的比赛，

虽然不是他的主项，但依然拿到了

一枚铜牌，我个人非常希望他能踏

踏实实一直练下去，当然也尊重他

个人的想法”。

据家长和教练介绍，葛译文是

一名多才多艺的孩子，本身颜值

高，学习成绩也不错，“他的街舞跳

得很好，自己开通了抖音账号，可

以说是一名地地道道的小网红”，

他的妈妈邢女士说，曾经有经纪公

司找到她，希望跟孩子签约走明星

路线，但孩子对游泳情有独钟，一

直坚持练习，“无论他是否坚持走

专业的道路，我们都会支持他”。

■葛译文获奖后跟妈妈在一起。 周强 摄


